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19 октября отмечает-
ся Всероссийский день 
лицеиста.

В этот день в 1811 году от-
крылся Императорский Цар-

скосельский лицей, в котором воспитывались 
Александр Пушкин и другие знаменитые лично-
сти. Воспитанники лицея обучались шесть лет – 
в программу входили нравственные, историче-
ские, физические и математические дисциплины.

В нашем регионе насчитывается два десятка 
лицеев, среди них краевого уровня – Алтайский 
краевой педагогический лицей-интернат в Бар-
науле и Бийский лицей-интернат. Большинство 
учебных заведений расположены в Барнауле, но 
есть свои лицеисты в Алейске, Заринске, Славго-
роде и других городах, а также в Михайловском 
районе.
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В остальных территориях к обмолоту остают-

ся незначительные площади зерновых поздних 
сроков созревания, сообщает Минсельхоз края. 
По оперативным данным на 17 октября, в реги-
оне эти культуры убраны с 99% площадей. Сбор 
зерна в крае превысил 5,4 млн т, в том числе 
гречихи уже получено 695 тыс. т.
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Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с. Местами 

небольшие осадки в виде дождя.

+2о +7о
ночь

+11о +16о
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+6о +11о +6о +8о

+8о +13о

день 0о -5о

ночь

Ветер юго-западный, 9-14 м/с, 
порывы до 19 м/с. Облачно. 
Ночью дождь, по востоку воз-
можен с мокрым снегом, днем 
небольшой дождь.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
3-8 м/с, по западу порывы до 13 
м/с, днем 9-14 м/с, по юго-вос-
току порывы до 20 м/с. Ночью 
без осадков, днем временами 
небольшой дождь.

20 октября

21 октября

  КОНТАКТЫ .   ЗДОРОВЬЕ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня
Клещи 
уходят 

на зимовку
Осенний пик актив-

ности клещей в Алтай-
ском крае завершен, 
сообщили в регио-
нальном Роспотреб-
надзоре. По итогам 
эпидсезона с жалоба-
ми на присасывание 
клещей обратилось 
9995 человек, в том 
числе 2851 ребенок.

За весь сезон зареги-
стрировано 24 случая 
заболевания иксодовым 
клещевым боррелиозом 
и 374 – сибирским кле-
щевым тифом.

При исследовании 
насекомых выявлено 
наличие вируса клеще-
вого энцефалита в 8,1%. 
Зарегистрировано 15 ко-
миссионно подтвержден-
ных случаев заражения 
клещевым энцефалитом. 
Это ниже среднемно-
голетнего показателя 
за последние пять лет 
на 40%.

В ведомстве предупре-
ждают, что единичные 
клещи могут проявлять 
свою активность до ноя-
бря при условии теплой 
и сухой осени.

Юлия 
РОМАНОВА

Исследовать 
за 1 минуту

Срок – два дня
На сайте «Госуслуги» открылась форма для подачи жа-

лоб на ошибки при проведении частичной мобилизации. 
Жалобы рассматриваются в течение двух дней, отметили 
в Минсоцзащиты Алтайского края.

Услуга называется «Обжалование решения по призыву в 
рамках частичной мобилизации». Заявления принимают 
как от мобилизованных, так и от других людей – обращение 
перенаправят в военный комиссариат региона.

Для подачи жалобы необходима только повестка и доку-
менты, подтверждающие основания для отсрочки.

Никита ИВАНОВ

Сезон заканчивается
Уборка рапса, льна и сои завершается в Алтайском крае. 

По оперативной информации регионального Минсель-
хоза на 17 октября, эти культуры осталось убрать с 4–6% 
площадей. Рапса получено 285 тыс. т, льна – 249 тыс. т, 
сои – 189 тыс. т.

Сбор урожая подсолнечника еще продолжается. Его обмо-
лотили с 77% площадей, урожай составил 682 тыс. т.

Ксения ШИРЯЕВА

Подарите добрые эмоции
Жителей Алтайского края приглашают принять уча-

стие в благотворительной акции «Дорого внимание».
В Алтайском крае в рамках месячника пожилого человека 

проводится благотворительная акция по сбору подарков для 
постояльцев домов-интернатов под названием «Дорого вни-
мание». Можно приобрести символические подарки, чаще 
всего это шампуни, гигиенические средства, носки, конфеты и 
другое. А после передать их в Комплексный центр социального 
обслуживания населения или его филиал в районе либо городе.

Можно подарить и свои работы, если вы занимаетесь 
рукоделием, рисуете, вяжете или шьете.

Акция проводится с 3 по 28 октября, затем подарки будут 
переданы в дома-интернаты Алтайского края, где сегодня 
проживает около 5000 пожилых и людей с инвалидностью. 
В прошлом году в рамках проекта получили поддержку 
свыше 5000 человек.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 236-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
Народная милиция ЛНР заявила, что 11 ее военнослужащих 

вернулись домой из украинского плена. Минобороны РФ со-
общило, что после переговоров с подконтрольной киевскому 
режиму территории возвращены 110 российских граждан.

Премьер-министр Украины заявил, что 17 октября были 
нанесены удары по энергетической инфраструктуре в Киеве, 
Сумской и Днепропетровской областях.

Главы МИД ЕС утвердили создание миссии для обучения в 
Европе украинских военных, а также новый транш военной 
помощи Киеву на 500 млн евро.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Представят 
свой потенциал

В Павловском аграрном 
техникуме открыли 
новые мастерские по 
агрономии и ветери-
нарии.

Здесь будут проходить де-
монстрационные экзамены и 
чемпионаты профессиональ-
ного мастерства разного уров-
ня (техникум уже несколько 
лет проводит региональные 
этапы соревнований «Моло-
дые профессионалы» среди 
основной категории и юни-
оров). Но главное, что новое 
оборудование, закупленное 
за счет средств федерального 
бюджета, выводит на новый 
уровень саму подготовку мо-
лодых специалистов.

(Окончание на 3 стр.)

С 18 по 19 октября деле-
гация Алтайского края 
находится с рабочим 
визитом в Сахалинской 
области с целью разви-
тия межрегионального 
сотрудничества.

В эти дни проходят встречи 
с руководителями отраслевых 
министерств. Представители 
алтайских предприятий по-
сещают предприятия и про-
изводственные площадки 

Сахалинской области, ведут 
деловые переговоры с потен-
циальными партнерами, со-
общают в правительстве края.

Особое внимание уделено 
организации поставок на Са-
халин продукции алтайских 
предприятий: ПЭТ-тары, ком-
позитных опор ЛЭП, котель-
ного и электротехнического 
оборудования, гусеничных 
снегоболотоходов, бытовой и 
автохимии, промышленной 
химии, алтайского продоволь-
ствия, преимущественно муко-

мольно-крупяной продукции. 
У наших компаний есть пред-
ложения услуг по утилизации, 
вывозу и обезвреживанию не-
опасных и опасных отходов.

На уровне правительства 
области состоится заседание, 
на котором планируется обсу-
дить исполнение в 2020–2022 
годах Соглашения о торгово-
экономическом, культурном 
и научно-техническом со-
трудничестве между двумя 
регионами.

Ксения ШИРЯЕВА

На современных тренажерах студенты учатся накладывать швы и повязки.

Студентка Евгения Черемнова и кот Зайка.

Изучение пробы молока.Долю сухого вещества в яблоке определят рефрактометром.
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  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Средние потребительские цены  

по Алтайскому краю (на 10 октября 2022 года)

Цена, 
руб.

При-
рост 

(сниже-
ние) за 
год, %

Говядина на кости, кг 450,53 23,4

Свинина на кости, кг 309,57 1,75

Куры, кг 171,16 -0,55

Колбаса вареная, кг 423,38 7,42

Рыба мороженная неразделанная, кг 188,8 13,43

Масло сливочное, кг 702,24 30,01

Масло подсолнечное, л 139,82 4,22

Маргарин, кг 221,1 31,12

Молоко питьевое цельное пастеризо-
ванное 2,5–3,2% жирности, л 77,58 29,43

Сметана, кг 254 34,42

Творог, кг 408,56 11,58

Сыры сычужные твердые и мягкие, кг 712,08 21,85

Яйца куриные, 10 шт. 59,72 -3,76

Сахар-песок, кг 70,92 37,44

Мука пшеничная, кг 39,64 19,11

Хлеб и булочные изделия из пшенич-
ной муки различных сортов, кг 77,33 41,53

Рис шлифованый, кг 105,6 35,66

Крупа гречневая – ядрица, кг 93,09 3,96

Макаронные изделия из пшеничной 
муки в/с, кг 105,26 35,52

Картофель, кг 20,31 -34,08

Капуста белокочанная свежая, кг 19,3 -25,65

Лук репчатый, кг 20,73 -19,34

Морковь, кг 27,63 -15,92

Огурцы свежие, кг 81,76 6,99

Помидоры свежие, кг 92,64 -30,55

Яблоки, кг 111,45 5,05

Водка 657,5 6,52

Порошок стиральный, кг 183,03 46,54

Сигареты с фильтром, пачка 161,38 29,40

Спички, коробок 3,73 96,32

Проезд в городском автобусе, поездка 26,83 17,01

Отопление, Гкал 2200,4 6,86

Водоснабжение холодное, куб. м 23,46 3,94

Водоотведение, куб. м 21,78 3,37

Водоснабжение горячее, куб. м 164,16 6,46
По данным Алтайкрайстата  

рассчитал Евгений ШУМИЛОВ

О ситуации на отечествен-
ном автомобильном рынке 
и положении АО «АвтоВАЗ» 
на нем рассказал вице-пре-
зидент по продажам и мар-
кетингу компании Дмитрий 
Костромин.

Цель – полмиллиона
– Как вы оцените сегодняш-
нее состояние российского 
авторынка? Сколько времени 
потребуется на его восста-
новление?

– Сегодня некоторые европей-
ские бренды ушли из России. Бук-
вально на днях об этом объявил 
Nissan, раньше этот шаг сделало 
руководство Renault. Но главный 
посыл для клиентов этих компа-
ний – вас не бросают. Поддержкой, 
поставкой запчастей и постгаран-
тийным обслуживанием будем за-
ниматься мы. Уже четыре месяца в 
таком формате работаем с Renault.

Что касается рынка… Я бы его 
назвал тяжелым. Конечно, ощуща-
ется геополитическая ситуация. 
Но постепенно обстановка будет 
стабилизироваться. С момента 
возобновления производства мы 
продали более 35 тысяч автомо-
билей по госпрограмме (смотри 
справку), а всего будет реализовано 
около 50 тысяч авто. В среднем за 
месяц сбываем порядка 20 тысяч 
машин. Прогнозируем, что в сле-
дующем году общие результаты 
рынка будут чуть лучше. АвтоВАЗ 
же запланировал произвести около 
500 тысяч авто.

– Можно ли сказать, что экс-
пансию на российский рынок 
начали китайские бренды – 
Geely, Chery, Haval? Как вы 
считаете, сможет ли Lada 
конкурировать с ними, ведь 
азиатские производители 
предлагают более интерес-
ную комплектацию?

– Мы всегда приветствовали 
здоровую конкуренцию. Но кол-

лег из Китая прямым конкурентом 
не считаем, они представлены в 
другом ценовом сегменте. Да, на их 
автомобилях комплектация богаче, 
поэтому китайские бренды хотят 
занять нишу, освободившуюся по-
сле ухода европейских. Что касается 
автомобилей класса В, то наша доля 
в этом сегменте превышает 80%.

Если посмотреть на статисти-
ку продаж за этот и прошлый сен-
тябрь, то Lada показывает лучшую 
динамику – рост около 20%. И это 
с учетом, что завод простаивал 
порядка трех месяцев. Остальные 
бренды, в том числе и китайские, 
в минусе либо выросли на 1–2%.

Комплектация и запчасти
– Как все-таки обстоят дела 
с комплектацией? Летом вы 
начали продавать упрощен-

ную версию модели Granta. 
Это была временная мера 
или спрос показал, что такие 
автомобили востребованы 
на рынке?

– Мы ожидали, что динамика 
продаж автомобилей в упрощенной 
комплектации будет гораздо ниже. 
Но статистика говорит об обрат-
ном. Такие версии авто пользуют-
ся спросом. Например, недавно в 
Барнауле продали 30 таких машин 
для таксопарка.

Стоят задачи по возвращению 
прежних комплектаций, которые 
были в начале года. Наш конвейер 
запущен, но пока работаем по упро-
щенному регламенту. Это не сказы-
вается на качестве наших машин. 
На заводе есть целая служба, отвеча-
ющая за этот вопрос, специалисты 
тщательно следят за сходящими с 
конвейера автомобилями.

Думаю, что уже в следующем 
году нам удастся вернуть привыч-
ные версии выпускаемых авто.

– А как насчет запчастей? 
Хватает ли комплектующих 
и расходников? Как это ска-
зывается на сроках гаран-
тийного ремонта?

– Здесь надо разделить вопрос на 
две части – Lada и Renault. Со вторы-
ми есть частичные затруднения. Но 
зарубежные партнеры стараются 
нам помочь, пытаются сделать так, 

чтобы клиенты не чувствовали дис-
комфорта. При этом я бы не сказал, 
что есть острая нехватка запчастей. 
К тому же у нас в начале года был 
сформирован большой склад, отку-
да сейчас комплектующие посту-
пают в дилерские центры.

С Lada проблем нет. Во всех цен-
трах склады наполнены. В этом слу-
чае бывают затруднения лишь с 
размещением, потому что позиций 
много, а место ограничено.

Остаться  
в лидерах

– Вы несколько раз упомяну-
ли, что многие проблемные 
моменты удастся решить в 
2023 году. Какой у вас план 
на следующий год?

– Конкретные цифры называть 
не буду, но уверен, что мы останем-
ся лидерами рынка. Так повелось, 
что другие бренды строили свои 
планы исходя из наших. И послед-
ние годы мы стараемся в этом 
смысле коллег не поддерживать, 
поэтому планируем увеличивать 
собственные продажи.

В этом году мы продадим порядка 
300 тысяч автомобилей, повторюсь, 
с учетом некоторого простоя заво-
да. Еще остановок конвейера мы не 
предвидим, поэтому в следующем 
году цифра будет выше.

Влад ГЕРАСИМОВ

  АВТОРЫНОК 

  ПАНОРАМА .
Минфин поддержит  
предпринимателей

Министерство финансов России направило в 
Правительство РФ проект постановления о мерах 
поддержки мобилизованных, включая предприни-
мателей, а также организаций, где мобилизованный 
гражданин является единственным участником и 
руководителем в одном лице.

Для них Минфин предлагает на время прохождения 
военной службы и три месяца после нее продлить сроки 
уплаты налогов,  сборов и страховых взносов, которые 
приходятся на данный период. Это условие не касается 
НДФЛ, уплачиваемого в качестве налогового агента и на-
лога на прибыль организаций, удержанного у источника 
выплаты дохода, а также торгового сбора, госпошлины, 
сбора за пользование объектами животного мира.

Почти на таких же условиях продляется срок пред-
ставления налоговых деклараций (за исключением 
налоговых деклараций по НДС), расчетов по страхо-
вым взносам и авансовым платежам, бухгалтерской 
(финансовой) и другой отчетности.

На шесть месяцев увеличиваются предельные сроки 
направления требования об уплате налогов, сборов, 
страховых взносов, пеней, штрафов, процентов и при-
нятия решения об их взыскании.

На период прохождения военной службы и до 28-го 
числа включительно третьего месяца, следующего за 
месяцем окончания периода частичной мобилизации, 
приостанавливается вынесение решений о проведении 
проверок.

Взрывчатка без пузырьков
АО «ФНПЦ «Алтай» получило патент на комплекс 

для формования изделия из взрывчатого состава.
Новое оборудование позволяет делать более плотную 

взрывчатку, без воздушных пузырьков и тем самым об-
ходиться без дополнительных механических устройств 
для удаления воздуха.

Оборудование  
просубсидируют

Субъекты малого и среднего бизнеса могут подать 
заявки на субсидирование государством части затрат, 
связанных с приобретением оборудования.

Прием документов в Управлении Алтайского края 
по развитию предпринимательства и рыночной ин-
фраструктуры ведется до 25 октября. Подробности 
представлены на сайте ведомства.

Евгений ШУМИЛОВ

На сколько  
продаём

«Какую сумму в сле-
дующем году плани-
руется выручить от 
приватизации краевого 
имущества?

Сергей Харченко,  
Павловский район».

Отвечает заместитель предсе-
дателя правительства, министр 
финансов Алтайского края Данил 
Ситников:

– Управлением имущественных 
отношений края прогнозируются 
доходы от продажи имущества на 
уровне 26 млн руб. Средства от про-
дажи акций и иных форм участия 
в капитале – на уровне 100 млн руб. 
Фактическое исполнение, как пра-
вило, существенно отличается от 
плана. Иногда имущество хорошо 
продается, иногда нет, даже после 
нескольких конкурсов.

В этом году от продажи пакета 
25% акций АО «Бийское» ожидает-
ся поступление в краевой бюджет 
порядка 460 млн руб. при плане 
120 млн руб.

Подготовил 
 Николай ПОСТЫШЕВ

46 рублей
Алтайский край вошел в топ-10 

регионов России с самым деше-
вым бензином.

По последней информации, сред-
няя потребительская цена топлива в 
Алтайском крае составляет 46 рублей, 
в то время как по стране – 50.

Наш регион занимает первое 
место по наименьшей стоимости 
бензина в России, сообщает «Пром-
рейтинг».

Ниже в рейтинге расположились 
Новосибирская, Курганская, Томская 
области, Республика Марий Эл.

Самые высокие цены, до 60 руб- 
лей, отмечаются в Чукотском авто-
номном округе, Магаданской, Саха-
линской областях, Республике Саха 
и Камчатском крае.

Дмитрий СЕРДОВ

Компания «Агро-Сибирь» 
Смоленского района 
строит молочный ком-
плекс на 1200 голов. Один 
из дворов на 600 голов и 
доильный зал уже ввели 
в эксплуатацию.

Инвестиции�  –  
полмиллиарда

Новая молочная ферма орга-
низована по принципу беспри-
вязного содержания скота, что 
существенно снижает потреб-
ность в рабочей силе. По словам 
руководителя «Агро-Сибирь» 
Владимира Шитца, это основ-
ной фактор, который повлиял 
на строительство комплекса. 
Например, в новом доильном 
зале будет работать шесть до-
ярок вместо имеющихся че-
тырнадцати. Освободившие-
ся специалисты перейдут на 
другие отделения: к телятам 
и на фермы, где осталось тра-
диционное доение, во время 
которого коровы находятся на 
привязи.

Доильный зал оснащен 
оборудованием немецкого 
производства компании Gea. 
Соответственно, процесс до-
ения отличается от традици-
онного, к которому привыкли 
буренки.

Сначала животные попада-
ют в накопитель на 150 голов, 
затем перед ними открывают-
ся задвижки, и коровы одна 
за одной встают в отдельные 
проемы на доение. Оборудова-
ние позволяет одновременно 
обслужить 48 коров.

В связи с новыми условиями, 
в которых оказались живот-
ные, надои немного упали. 
С одной коровы в среднем 
получали 30 литров в сутки, 
сейчас чуть меньше.

– Животные перешли из 
привычных условий в другой 
корпус, поэтому находятся в 
стрессе и не отдают полностью 
молоко. Но это временное явле-
ние. Новые условия – беспри-
вязное содержание и современ-
ный доильный зал позволят 
перейти с двухразового доения 

на трехразовое. Объем выме-
ни коровы ограничен, поэтому 
чем чаще будет опорожняться, 
тем больше животное накопит 
молока, – считает Владимир 
Шитц.

Всего на предпри ятии 
4,5 тыс. голов КРС, более 1800 го-
лов составляет дойное стадо. 
Сдают молоко на Рубцовский 
молочный завод, филиал «Вимм-
Билль-Данн». Завод заключает 
с поставщиком договор на год, 
в течение которого цена на мо-
локо остается стабильной и со-
ставляет 36 рублей за литр. На 
сегодняшний день это самое вы-
годное предложение, посколь-
ку другие переработчики так 
не рискуют, и производители 
сырья вынуждены заключать с 
ними договоры на месяц. И ле-
том цена на молоко опускается 
до 22–20 рублей за килограмм.

У алтайского сельхозтоваро-
производителя не всегда было 
такое большое поголовье дой-
ного стада. Начиналось все с 
200 голов. Потом предприятие 
постепенно развивалось в этом 

направлении, строило фермы, 
увеличивало поголовье КРС, 
поскольку рентабельность мо-
лочного животноводства не та-
кая высокая, как в полеводстве. 
И в этом смысле большие на-
дежды руководитель хозяйства 
возлагает на новый молочный 
комплекс, куда вложено немало 
средств. Инвестиции в проект 
составили 550 млн рублей, из 
них 300 млн были взяты по 
льготному кредиту.

– Раньше мы не могли себе 
позволить сделать такие огром-
ные вливания в молочное жи-
вотноводство. Но последние 
четыре года были стабильные, 
а 2020–2021 годы оказались до-
вольно прибыльными, урожаи 

были хорошими, цены на зер-
но – высокими, поэтому мы вло-
жились в строительство ком-
плекса. Несмотря на очевидную 
выгоду от полеводства, я все же 
считаю, что нужно развивать 
параллельно и животновод-
ство. Рынок зерна нестабилен. 
В один год повезет, а в другой 
нет. В животноводстве спрос на 
продукцию более предсказу-
ем, – отметил Владимир Шитц.

Полеводство  
выгоднее

И все же основная деятель-
ность предприятия связана с 
полеводством. Размер пашни 
составляет 26 тыс. га. Здесь 

выращивают все виды тради-
ционных для Алтая культур 
плюс высокомаржинальные, 
такие как рапс и соя.

Урожайность в среднем по 
хозяйству составила в этом году 
35 центнеров с гектара, в том 
числе пшеница дала 53 цент-
нера с гектара.

5 тыс. га заняты были под 
кормовые. Заготавливают 
животным сенаж и силос. На 
сенаж выращивают люцерну, 
на силос – кукурузу. Из зерно-
вых для питания животных 
используют ячмень.

– В этом сезоне заложи-
ли корма с избытком, около 
200 тонн. Это примерно полу-
торогодовой запас, – поясняет 
руководитель хозяйства.

Итак, урожай зерновых и 
зернобобовых неплохой. А вот 
со сбытом, как и во многих хо-
зяйствах края, в этом году есть 
проблемы. По словам Владими-
ра Шитца, рынок зерна сейчас 
непредсказуемый. В связи с за-
падными санкциями цены на 
зерно низкие.

– Мы продали ту часть уро-
жая, которую хранить негде, 
остальное придержим пока. 
Сейчас мой зам уехал на зерно-
вую конференцию в Казахстан, 
возможно, там что-то прояснят 
по конъюнктуре рынка. Пробу-
ем поработать с государством 
по закупочным интервенциям, 
пока выясняем насчет докумен-
тов, которые понадобятся для 
участия в торгах, – пояснил ру-
ководитель компании.

Еще одно последствие со-
временной экономической 
ситуации – дефицит кадров в 
сельском хозяйстве.

– У нас уже призвали на 
службу шесть механизаторов, 
еще троим пришли повестки. 
Обстановка сложная. Сейчас 
вроде бы готовится решение 
на уровне государства – не при-
зывать из сельского хозяйства 
основных специалистов, – с 
надеждой говорит Владимир 
Шитц.

Из-за санкций не пришло 
на предприятие несколько 
единиц техники, заказывали 
ее за рубежом. Пока ждут два 
самоходных опрыскивателя, 
два комбайна, «Ростсельмаш» 
поднял цену на технику за 
год почти в два раза. «Акро-
сы» брали после Нового года 
по 18 млн рублей, сейчас уже 
пришли по 30 млн. Всего в этом 
году «Агро-Сибирь» вложило 
280 млн рублей в обновле-
ние парка. Есть в хозяйстве 
и немецкая, и американская 
техника, например кормоза-
готовительная вся импортная, 
поскольку адекватной по каче-
ству российской пока нет. Но 
основная ставка делается на 
отечественные машины. За-
купают тракторы Кировского 
завода, зерноуборочные «Акро-
сы» и «Полесье».

У предприятия большие 
планы на будущее, еще пред-
стоит достроить второй корпус 
молочного комплекса, увели-
чить надои. Будем надеяться, 
что все они осуществятся, 
тем более с увеличившейся 
в последнее время помощью 
государства.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА  
(фото автора)

  АГРОПРОМ .

  «АП»–ИНФО .

  КРАТКО .

Обновка для бурёнок

Едем дальше

СПРАВКА
По данным Минсельхоза, «Агро-Сибирь» входит  
в топ-10 крупнейших хозяйств Алтайского края. По 
уровню выручки в 2021 году сельхозпредпритие заняло 
восьмое место, заработав более миллиарда рублей,  
это почти на треть больше чем в 2020 году.

КСТАТИ
По программе господдержки 
автомобиль Lada на выгод-
ных условиях могут приобре-
сти семьи с одним ребенком, 
учителя и врачи. Также 
существует предложение на 
покупку первого авто и про-
грамма trade-in.

Владимир Шитц.

Дмитрий Костромин.Пока у дилеров Lada есть запчасти и комплектующие.

На новой ферме беспривязное содержание скота.

БАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛ
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Алтайская краевая общественная организация ветеранов имени  
Василия Тимофеевича Христенко Общероссийской общественной 
организации ветеранов «Российский союз ветеранов» выражает 
глубокие соболезнования родным и близким в связи с кончиной 
участницы Великой Отечественной войны, заместителя пред-
седателя комитета ветеранов Центрального района г. Барнаула

МОРДОВЦЕВОЙ
Надежды Георгиевны.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ.
ТЕЛ. 63-34-78.

Настоящие бойцы
  ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ .  ОБРАЗОВАНИЕ .

Исследовать
за 1 минуту

(Начало на 1 стр.)

К�� ���������
– Здесь ребята могут оттачивать различные навыки – взять, например, 

нашу «кошку» – это тренажер для ветеринарной хирургии, – преподаватель 
ветеринарных дисциплин Марина Аксёнова показывает то, что мы издалека 
приняли за настоящее животное. – Чем он хорош: можно отработать такие 
операции, как рассечение тканей и наложение хирургических швов. Есть 
силиконовые накладочки мочевого пузыря и тонкого отдела кишечника, а 
для них набор «камней» различных габаритов.

Преподаватель показывает нам мешочек с пластиковыми «камнями» и 
разрешает потрогать имитационные органы, пугающе похожие на настоя-
щие. Раньше преподаватели делали подушечки из клеенки и ваты, на 
которых студенты отрабатывали разрезы и швы.

Четверокурсник Роман Дорошенко, не отвлекаясь от наложения хирур-
гического шва, рассказывает:

– До этого мы и на бананах «вышивали», и на персиках всяких, на хи-
рургических перчатках – все это, конечно, помогает тренироваться, но 
силикон больше похож на настоящую кожу.

Помимо тренажера-кошки, есть и «собака», которую используют для правиль-
ной фиксации животного и наложения бинтовых повязок. А рядом студентки 
проводят клинический осмотр местного питомца – кота по кличке Зайка.

– Он пришел к нам совсем маленьким и уже привык к манипуляциям, 
смирился и спокойно их переносит, – говорит студентка Евгения Черемнова. –
На нем мы в основном тренируемся собирать анамнез, осматриваем шерсть, 
слизистые оболочки, слушаем сердце, проводим УЗИ…

Ц��� – ������������
Поскольку навыки ветеринарного фельдшера этим не ограничиваются, 

в новой мастерской «Ветеринария» есть оборудование для лабораторных 
исследований крови и биоматериалов на инфекционные и инвазионные 
заболевания, а также ветеринарно-санитарной экспертизы продуктов 
животного и растительного происхождения.

– Это трихинеллоскоп для исследования мяса, – объясняет четверокурс-
ница из Барнаула Ксения Николайцева. – То, что вы видите на экране, –
кусочек мяса под увеличением, и если в нем есть трихинеллы, то мы их 
увидим, они как маленькие червячки. Это важное исследование, потому 
что они могут передаваться человеку.

Студентка говорит, что в мастерской за последнее время произошли огром-
ные изменения: оборудования стало больше, а работать с ним комфортнее.

– Мы здесь исследуем молоко, мед, мясо на свежесть, яйцо, – перечисляет 
преподаватель Ольга Безмельникова. – Когда я сама училась, мы добавляли 
какие-то реагенты и в результатах всегда были погрешности, в том числе 
связанные с человеческим фактором. Новое оборудование более точное. На-
пример, прибор Lactoscan анализирует пробу молока и показывает количество 
соматических клеток, что позволяет определить форму мастита животного, 
причем время исследования сократилось с семи-десяти до одной минуты.

Ольга Геннадьевна замечает, что новые мастерские позволят вывести на 
новый уровень и профориентационную работу со школьниками: «У них 
зачастую слишком узкое понимание ветеринарии – дети считают, что это 
значит лечить коров на фермах. Мы объясняем, что с нашей специальностью 
можно также работать в лабораториях, ветеринарных аптеках, зоопарках и 
приютах для животных и даже на таможне, ведь ввозимые из-за рубежа про-
дукты животного происхождения тоже нужно исследовать на безопасность».

Н�����  �����
В мастерской «Агрономия» студенты отбирали пробу из партии семян 

для определения натуры зерна, влажности и массы. «Когда-то в хозяйствах 
это делал агроном-семеновод, но теперь это функция Россельхозцентра –
учреждения, оказывающего государственные услуги в области растение-
водства», – объясняет преподаватель техникума, эксперт по компетенции 
«Агрономия» Елена Авер.

На вопрос, что тут изменилось, она отвечает:
– А здесь не было мастерской! Точнее, не было самой этой площадки, 

так что экзамены и чемпионаты мы проводили в других аудиториях, а 
потом каждый раз разбирали и уносили оборудование. Его, кстати, тоже 
стало больше – у нас теперь по три рабочих места на каждый модуль. 
Закупили классную мебель.

Студентка четвертого курса Анастасия Короваева, которая определяла 
содержание сухого вещества в яблоках с помощью новенького рефракто-
метра, подтверждает:

– Мы уехали на длительную практику, а когда вернулись, увидели все 
эти новые приборы, с начала учебного года изучали их.

– Несмотря на то, что мастерские по компетенциям «Агрономия» и «Вете-
ринария» были созданы у нас еще в 2016–2017 годах, сегодня они обновили 
свой облик: приобрели цвета брендбука, обогатились современным оборудо-
ванием согласно последним требованиям, – говорит директор Павловского 
аграрного техникума Татьяна Артюшкина. – Основная часть финансовых 
ресурсов – 8 миллионов рублей – выделена Министерством просвещения РФ, 
остальное – это софинансирование из краевого бюджета и внебюджетных 
средств учреждения.

Любовь КАРПОВА

В Бийске в минувшие вы-
ходные прошли краевые 
соревнования по армейско-
му рукопашному бою. В их 
рамках одному из участни-
ков спецоперации на Укра-
ине была вручена боевая 
награда.

П�� ����̈� ����������
В этот день в спортивном зале 

Культурно-спортивного центра 
Льнокомбината было многолюдно. 
Поучаствовать в соревнованиях по 
армейскому рукопашному бою, 
посвященных кавалерам ордена 
Мужества, приехало немало юных 
спортсменов. Своих бойцов пред-
ставили Алейск, Советский район и 
два спортивных клуба из Бийска –
«Эфа» и Altay team.

Традиционно соревнования 
начались с парада-открытия, на 
котором под гимн Российской Фе-
дерации был поднят флаг России, 
а также прозвучало немало добрых 
слов напутствия участникам со-
стязаний от организаторов и ве-
теранов боевых действий. Кроме 
того, в ходе торжественной части 
за отвагу и самоотверженность при 
участии в специальной военной 
операции медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степени 
был награжден участник-доброво-
лец, атаман Бийского городского 
казачьего общества Константин 
Шипунов.

– Когда я узнал, что началась 
специальная военная операция, 
то начал готовиться к тому, чтобы 
уйти туда добровольцем, потому 
что возраст у меня уже 55 лет, на 
контракт меня бы не взяли, – рас-
сказал «АП» Константин Николае-
вич. – Тут появилась информация, 
что набирают добровольческий 
батальон. Я сразу же отправился 
в военкомат, написал заявление, 
прошел необходимые процедуры и 
в мае уже был под Новочеркасском 
в подготовительном лагере.

Как сообщил Константин Шипу-
нов, там в это время как раз форми-
ровался казачий батальон «Ермак», 
который в основном состоял из 
казаков Сибирского, Волжского 
и Оренбургского казачьих войск.

С мая по июнь боевое подраз-
деление воевало под Харьковом, 
где освободило несколько населен-
ных пунктов. Терновая, Весёлое, 

Нескучное, Варваровка, Избицкое –
все они были взяты в том числе 
при содействии батальона «Ермак», 
который находился в тесном взаи-
модействии с Вооружёнными си-
лами Российской Федерации.

– А награда мне пришла за атаку 
нашими воинскими частями, кото-
рую мы поддержали, – поделился 
воспоминаниями Константин Ши-
пунов. – Там возглавляемое мной 
подразделение из нескольких че-

ловек захватило одного пленного, 
несколько видов противотанкового 
оружия, отбило несколько атак 
украинских боевиков, не допустив 
прорыва во фланг и тыл нашей 
группировки, которая уже ушла 
вперед.

Отметим, что все это наши 
бойцы сумели сделать, несмотря 
на вражеский огонь противника, 
который еще поддерживался ар-
тиллерией из минометов. Так что 

юным спортсменам, прибывшим 
на соревнования, было с кого брать 
пример.

П����� ���������
Кстати, Культурно-спортивный 

центр Льнокомбината уже много 
лет является одной из основных 
площадок, где военно-патриоти-
ческому воспитанию уделяется 
самое пристальное внимание.

– Мы в Культурно-спортивном 
центре организуем два турнира. 
Первый проходит в апреле в па-
мять ветеранов боевых действий 
и военных конфликтов, а вот 
этот проводится в честь кавале-
ров ордена Мужества, – рассказал 
председатель организации участ-
ников локальных войн и военных 
конфликтов на территории Рос-
сии и стран СНГ, тренер Евгений 
Добыш. – У нас есть ветераны, 
которые были награждены этой 
государственной наградой. Мы не 
имеем права их забывать, чтобы 
сохранить связь поколений.

И действительно, на террито-
рии Культурно-спортивного цен-
тра расположена Аллея памяти в 
честь ветеранов боевых действий 
и военных конфликтов, бюст Героя 
России Сергея Юрьевича Медве-
дева, а также памятник воинам 
Великой Отечественной войны. 
Именно здесь ребята могут своими 
глазами увидеть фотографии бой-
цов, с честью защищавших страну, 
и отдать дань их памяти.

– Конечно, наша задача сегодня  –
помимо привития любви к спорту 
сделать так, чтобы ребята поняли, 
что такое патриотизм, любовь к 
Родине, мужество, отвага и честь, –
подчеркнул Евгений Добыш.

«��� �� �������»
Кстати, практически все эти 

категории – «мужество», «отвага» 
и «честь» – воспитываются в том 
числе и благодаря спорту.

– Я в спорте 8 месяцев, – говорит 
Ваня Курленко. Судя по виду, юному 
бойцу лет 6–7. – Начал заниматься 
в секции, чтобы научиться защи-
щаться. Сегодня уже участвую в 
соревнованиях. Буду противников 
через прогибы бросать и проход в 
ноги делать. И мне совершенно не 
страшно.

– А я армейским рукопашным 
боем занимаюсь уже два года, – 
продолжает десятилетний Артём 
Каринский. – Очень нравятся боко-
вые удары, да и задняя подножка 
хорошо получается. Думаю, в жиз-
ни мне это пригодится, хочу, когда 
вырасту, тренером стать.

Что ж, остается только пожелать 
всем ребятам многих побед в вы-
бранном виде спорта и, конечно, 
чтобы полученные навыки приго-
дились бы только на спортивном 
ринге.
Олег АМЕЛЕВ (фото автора)

Вручение заслуженной награды К.Н. Шипунову (слева).

Встать над соперником – ещё не значит победить!.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

П
Сады, участки

 В сад-ве «Агрегат» (4,8 сотки, зем-
ля в собственности, домик, банька, 
теплица, бак для воды, вода кру-
глосуточно). Тел. 63-62-59.

Дома, квартиры
Домик в с. Селиверстово Волчи-
хинского района (рядом лес, гриб-
ные места, озера, недорого). Тел. 
8-960-957-8928.
Студию в г. Барнауле, ул. Г. Исакова 
(мебель, отличный ремонт, с/у, хоро-
шая транспортная развязка,1 м – 550 
тыс. руб., торг). Тел. 8-983-103-6852.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Рулевые тяги для а/м «Лада-Кали-
на» (б/у). Тел. 8-913-252-2220.
Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Разное
Кресло-коляску Otto Bock (для 
взрослых, в отличном состоянии, 
недорого). Тел. 8-903-947-8897.
Мед (цветочный – светлый, гречиш-
ный – темный). Тел. 8-923-564-7623.

Р
Отдам в добрые руки крупных ко-
тят-мальчиков (возраст 5 месяцев, 
к туалету приучены). Тел.: 44-83-
09, 8-962-813-9730.
Отдам в добрые руки молодых со-
бак для охраны или для души (воз-
раст 1 год мальчик и девочка, сте-
рилизованы, возможна доставка). 
Тел. 8-913-246-7212.
Отдам в добрые руки котенка-де-
вочку, светлого окраса (возраст 2,5 
месяца, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки кота (возраст 9 
месяцев, метис породы корниш-рекс, 
ко всему приучен, кастрирован). Тел. 
8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.

  НОВОСТИ .
Не время

для праздника

Власти Барнаула в ноябре 
2022 года рассмотрят вопрос 
отмены общегородских ново-
годних мероприятий. Об этом 
сообщает «Амител» со ссылкой 
на администрацию города.

Окончательно решения по по-
воду проведения праздника в кра-
евой столице не принято. Вопрос 
поднимут позднее на заседании 
ежегодного организационного 
комитета по подготовке и прове-
дению новогодних мероприятий, 
пояснили в мэрии города.

Кроме того, сетевое издание 
отмечает, что на сайте госзаку-
пок пока нет ни одного тендера, 
связанного с проведением Нового 
года в Барнауле.

Инициативу отменить город-
ские гулянья и салют проявили 
в ряде российских городов – 
Санкт-Петербурге, Нижнем Нов-
городе, Томске, Калуге и других. 
Власти мотивировали отказ от 
празднования частичной моби-
лизацией и спецоперацией на 
Украине – по мнению чиновни-
ков, сэкономленные деньги можно 
было бы потратить на поддержку 
мобилизованных и их семей.

Больше
истории

Минобрнауки утвердило 
приказ, которой предусматри-
вает увеличение числа часов по 
истории в вузах, а также добав-
ляет обязательный минимум 

по этому предмету. Документ 
опубликован на официальном  
интернет-портале правовой ин-
формации.

Изменения вносятся в обра-
зовательные стандарты по всем 
специальностям и направлени-
ям подготовки бакалавриата и 
специа литета. Теперь дисциплина 
(модуль) «История России» будет из-
учаться в объеме не менее четырех 
зачетных единиц (144 часа), при 
этом объем контактной работы 
обучающихся с педагогически-
ми работниками в очной форме 
должен составлять не менее 80%, 
в очно-заочной и заочной формах 
– не менее 40%.

В приказе отмечается, что изуче-
ние истории России позволит про-
тиводействовать фальсификации 
истории, поможет формировать у 
студентов чувство патриотизма, 
гражданственности, уважения к 
памяти поколений, ответственно-
сти за судьбу страны.

Никита ИВАНОВ

  ОФИЦИАЛЬНО .
13-я сессия АКЗС состоится 27 октября

27 октября, в четверг, состоится 13-я сессия Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания восьмого созыва. В проект по-
вестки включены следующие основные вопросы.

П������ �������:
О внесении изменений в закон Алтайского края «Об Алтайском 

краевом Законодательном Собрании».
О внесении изменений в отдельные законы Алтайского края.
О внесении изменений в статью 7 закона Алтайского края «О регули-

ровании отдельных лесных отношений на территории Алтайского края».
О внесении изменений в статьи 5 и 6 закона Алтайского края «Об 

обязательном экземпляре документов».
О внесении изменений в закон Алтайского края «Об образовании 

в Алтайском крае» и признании утратившим силу закона Алтайского 
края «О наделении органов местного самоуправления государствен-
ным полномочием по обеспечению питанием обучающихся с огра-
ниченными возможностями здоровья в муниципальных образова-
тельных организациях».

О внесении изменений в отдельные законы Алтайского края.
О внесении изменений в закон Алтайского края «О ставках нало-

га, взимаемого в связи с применением упрощенной системы нало-
гообложения в Алтайском крае».

О внесении изменений в закон Алтайского края «О краевом бюд-
жете на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов».

О внесении изменений в закон Алтайского края «О бюджете Тер-
риториального фонда обязательного медицинского страхования Ал-
тайского края на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов».

О краевом бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и
2025 годов.

О бюджете Территориального фонда обязательного медицинско-
го страхования Алтайского края на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов.

О внесении изменения в статью 6 закона Алтайского края «О бес-
платной юридической помощи в Алтайском крае».

О внесении изменений в отдельные законы Алтайского края.
О признании утратившим силу закона Алтайского края «О систе-

ме органов исполнительной власти Алтайского края».
О внесении изменений в закон Алтайского края «О государствен-

ной гражданской службе Алтайского края».
О внесении изменений в закон Алтайского края «О муниципаль-

ной службе в Алтайском крае».
О внесении изменений в закон Алтайского края «О недропользо-

вании на территории Алтайского края».
О внесении изменений в статьи 3 и 10 закона Алтайского края 

«Об обращении с отходами производства и потребления в Алтай-
ском крае».

О внесении изменений в закон Алтайского края «О регулирова-
нии некоторых отношений по организации проведения капиталь-
ного ремонта общего имущества в многоквартирных домах, распо-
ложенных на территории Алтайского края».

О внесении изменений в приложения 1 и 2 к закону Алтайского 
края «О статусе и границах муниципальных и административно-тер-
риториальных образований Шелаболихинского района Алтайского 
края» и в закон Алтайского края «О статусе и границах муниципаль-
ных и административно-территориальных образований Рубцовско-
го района Алтайского края».

О внесении изменений в закон Алтайского края «О ветеринарии».
О внесении изменения в статью 1 закона Алтайского края «О госу-

дарственной поддержке молодежных и детских общественных объ-
единений в Алтайском крае».

О внесении изменений в статью 2 закона Алтайского края «О бла-
готворительной деятельности и добровольчестве (волонтерстве) в 
Алтайском крае».

О внесении изменения в статью 2 закона Алтайского края «О сти-
пендиальном обеспечении и иных мерах социальной поддержки от-

дельных категорий обучающихся в краевых государственных про-
фессиональных образовательных организациях».

П������ �������������� :
О назначении на должности мировых судей Алтайского края.
Об отзывах Алтайского краевого Законодательного Собрания на 

проекты федеральных законов, поступившие из Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации.

О Совете Алтайского краевого Законодательного Собрания.
О внесении изменений в Регламент Алтайского краевого Законо-

дательного Собрания.
О назначении члена Избирательной комиссии Алтайского края.
Об освобождении от государственной должности Алтайского края 

аудитора Счётной палаты Алтайского края
О назначении на государственную должность Алтайского края 

аудитора Счётной палаты Алтайского края
Об обращении Алтайского краевого Законодательного Собрания в 

Правительство Российской Федерации о внесении изменений в акты 
Правительства Российской Федерации в части расширения перечня 
районов проживания кумандинцев в целях установления социаль-
ной пенсии по старости.

О награждении Почётной грамотой Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания.

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского краевого 
Законодательного Собрания.

Об информации о деятельности Главного управления Министер-
ства Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бед-
ствий по Алтайскому краю.

Сессия начнет работу с 9 часов в Алтайском краевом Законодатель-
ном Собрании по адресу: ул. Анатолия, 81. На сайте АКЗС и на офици-
альный страницах парламента в социальных сетях будет осуществлять-
ся прямая трансляция заседания.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ОБ ЭТОМ ПИСАЛА �АП� .

  ЗАНЯТНО .

  КРИМИНАЛ .  НА ОТДЫХЕ .  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  ЗНАЙ НАШИХ! .  ОПРОС .
Рабочие 
моменты

Половина жителей Алтай-
ского края время от времени 
испытывают стресс на рабо-
те. Сотрудники рассказали, 
как с этим борются и в каких 
ситуациях чаще некомфор-
тно, во время опроса сервиса 
Зарплата.ру.

Так, 72% участников опроса 
отметили, что постоянный дис-
комфорт на рабочем месте до-
водит до увольнения. К стрессу 
приводят объемы работы, воз-
никновение ошибок, конфлик-
ты с коллегами и начальством, 
срыв сроков работ. Чаще дру-
гих дискомфорт у работников 
вызывают проблемы, решение 
которых не зависит напрямую 
от сотрудника.

При этом только треть ра-
ботников утверждают, что ра-
ботодатель уделяет внимание 
стрессу у сотрудников и созда-
ет благоприятную обстановку 
в коллективе.

Респонденты рассказали, 
что с проблемами на работе 
помогают справиться прогулки 
на свежем воздухе; просмотр 
фильмов; время, проведенное 
с семьей и друзьями.

Респонденты отмечают, 
что уровень стресса на работе 
снижает доброжелательная 
атмосфера, стиль управления 
руководства, комфортное место 
и снижение нагрузки.

Тревожный 
звоночек

Каждый третий барнаулец 
общается с телефонными 
мошенниками еженедель-
но. Об этом сообщает сервис 
SuperJob.

Регулярно получают сомни-
тельные звонки 13% жителей 
краевой столицы. Еще 26% 
участников опроса беспокоят 
каждую неделю, а 25% звонят 
подозрительные телефонные 
номера пару раз в месяц. При 
этом 16% горожан делятся, что 
получали подобные звонки 
только раз в год, а 5% припо-
минают единичные случаи. 
8% респондентов подчеркнули, 
что не общались с телефонными 
мошенниками.

Чаще подозрительные звонки 
получают барнаульцы с доходом 
от 80 тысяч рублей в месяц.

Каждый десятый житель 
краевой столицы попадался 
на уловки телефонных мо-
шенников и терял деньги или 
имущество. Большинство – 83% 
респондентов рассказали, что 
умеют распознавать подвох.

Кроме того, женщины чаще 
мужчин становятся жертвами 
обмана – 20 против 13% соот-
ветственно. В группе респон-
дентов старше 45 лет каждый 
пятый попадался на удочку 
мошенников.

Порфирий ТАМИН

Пляж недалеко от дома
В барнаульском парке «Четыре сезона» 

приступают к строительству 70-метрово-
го открытого бассейна. Об этом сообщает 
«Толк».

Площадку под водоем выделили в цен-
тре микрорайона новостроек – по адресу: 
ул. 65 лет Победы, 20, в месте пересечения с 
улицей Сергея Семёнова. Здесь обустраивают 
парк с малоэтажными зданиями, в которых 
разместятся кафе, магазины, спортклубы, игро-
вые автоматы и аттракционы. Центром притя-
жения молодежи на участке станут лужайки, 
беседки, спортивная зона со скейтдромом и 
тренажерами. Территория занимает 4,6 га – 
половину площади озеленят. В эксплуатацию 
общественное пространство введут частично 
в 2024 году, а окончательно – в 2025-м.

Руководитель компании-застройщика 
«Альфа-ПроекТ» Алексей Тремасов пояснил 
сетевому изданию, что этот бассейн под откры-
тым небом станет крупнейшим в Барнауле по 
габаритам и вместимости. Ширина составит 
25 метров, длина – 70 метров, а глубина – от 
0,5 до 1,5 метра. Фишками «купальной пло-
щадки» станет подогрев и замкнутый цикл 
очистки воды.

В 2022 году рабочие выроют чашу и к весне 
зальют бетоном. Благоустройство завершат и 
запустят бассейн не раньше 2024 года.

Герман КИТИН

Зря ругали 
Стаса Михайлова?
16 сентября культовый певец Стас Михайлов 
выступил с концертом в Рубцовске. Местных 
жителей возмутило, что на концерт пускали 
исключительно работников Рубцовского завода 
запасных частей и что исполнителя везли до 
сцены по прорезиненному покрытию. 

В ответ на запрос местной жительницы, которая ведет со-
общество «Блогерша Рубцовск», в мэрии города пояснили, что 
нюансы выступления с певцом обговорили заранее и машина 
не повредила беговые дорожки.

В администрации отметили, что покрытие из резиновой 
крошки выдерживает весовые нагрузки до 200 тонн и устойчи-
во к механическому воздействию, например не повреждается 
шипами колес автомобиля.

В спортивном клубе «Торпедо», где проходил концерт Стаса 
Михайлова, сообщили, что при подготовке футбольного поля 
используются трактора К-700, МТЗ, которые передвигаются по 
дорожкам с 2015 года без видимых повреждений.

После концерта на стадионе прошли соревнования по кроссу 
– жалоб на состояние прорезиненного покрытия не поступало.

Автор сообщества «Блогерша Рубцовск» поясняет, что возму-
щения пошли из-за того, что для местных жителей установлен 
запрет на проезд велосипедов и хождение в уличной обуви по 
беговой дорожке, однако эта мера объясняется безопасностью 
тренировочного процесса, а не техническими характеристи-
ками покрытия.

Что касается вопроса, почему на концерт исполнителя пусти-
ли только работников Рубцовского завода запасных частей, то 
тут мэрия разводит руками – предприятие заключило прямой 
договор со стадионом «Торпедо» на организацию мероприятия 
на таких условиях, а, как известно, кто платит, тот и заказы-
вает музыку.

Никита ИВАНОВ

До юаней и тенге
Алтайские ученые в ходе ар-

хеологических раскопок на 
территории региона обна-
ружили редкие китай-
ские и среднеазиатские 
монеты.

Работы проходили в 
Красногорском районе, 
где находится самый 
крупный в регионе па-
мятник эпохи тюркских 
каганатов – Горный-10. Ра-
нее сотрудники универси-
тета изучали этот некрополь 
в 2000–2003 годах.

Результаты последних раскопок позволили подтвердить 
некоторые гипотезы. Благодаря найденным монетам археологи 
доказали, что Алтай в раннем Средневековье находился на 
перекрестке культур Востока и Запада.

По словам доктора исторических наук Николая Серегина, 
обнаруженная нумизматическая коллекция в полном смысле 
слова уникальна для археологических памятников Центральной 
и Северной Азии. Так, в недавно вышедшей статье рассмотрены 
китайские монеты – 29 экземпляров, относящихся к различ-
ным типам. Причем наряду с довольно распространенными 
экземплярами обнаружены весьма редкие за пределами Китая 
монеты.

Важность этих находок определяется не только их редкостью, 
но и тем, что они выступают важнейшими хронологическими 
маркерами археологических объектов, а также показателями 
контактов местного населения в разных направлениях, доба-
вил ученый.

В настоящий момент памятники эпохи тюркских каганатов на 
юге Западной Сибири изучены пока очень слабо. Специалисты 
мелкими шагами приближаются к пониманию сложнейших 
процессов, которые происходили в нашем регионе. Уже име-
ются все основания для утверждения о том, что формирование 
комплекса традиций местного населения не было связано 
с тюрками Центральной Азии.

Дмитрий СЕРДОВ
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Такой охранник
Работник одного из частных охран-

ных предприятий арестован по подозре-
нию в краже из ювелирного магазина.

Как рассказала «АП» помощник проку-
рора Алтайского края Мария Антошкина, 
мужчина подозревается в том, что в ночь 
на 4 октября 2022 года совместно с неким 
компаньоном взломал замки витрин юве-
лирного отдела в торговом центре. Исчезли 
драгоценности на 50 миллионов рублей.

По версии следствия, к краже прича-
стен охранник. Устроившись работать 
в ЧОП, он подыскал ювелирный отдел, 
который на ночь отдельно не закрывал-
ся, сигнализацией оборудован не был, 
а украшения с витрин не убирались. 
В ночь своего дежурства мужчина пошел 
на преступление. Сложив товар в похищен-
ный тут же чемодан, а также прихватив 
из кассы соседнего отдела деньги – около 
74 000 рублей, – скрылся.

С момента хищения до дня задержания 
мужчина прятался у своих знакомых, ко-
торым и передал криминальный трофей.

«Доплата» 
за особое отношение

Сотрудник отдела комитета по до-
рожному хозяйству, благоустройству, 

транспорту и связи Барнаула стал фи-
гурантом уголовного дела. Ему инкри-
минируется крупная взятка.

Как сообщила «АП» помощник руково-
дителя регионального Следкома РФ Ольга 
Чеснокова, мужчина получал деньги частя-
ми через посредника от предпринимателя, 
оказывающего услуги по грузоперевозке на 
тяжеловесном и крупногабаритном транс-
порте по автомобильным дорогам Барнаула. 
Это была плата за оформление и выдачу 
грузоперевозчику в ускоренном порядке 
специальных разрешений на движение по 
краевому центру, а также лояльное отно-
шение к проверяемым документам.

Проведены обыски по месту жительства 
и в рабочем кабинете подозреваемого. Изъ-
яты документы, техника – все, что имеет 
значение для следствия.

Незаконная 
прибавка

Депутату Каменского районного Со-
брания депутатов вменяется растрата 
с использованием служебного поло-
жения.

По сообщению регионального Следко-
ма РФ, занимая должность директора Ка-
менской спортивной школы, народный 
избранник неправомерно увеличивал себе 
и двум подчиненным заработную плату и 
иные выплаты. В результате присвоил вве-

ренные ему деньги на общую сумму более 
79 тысяч рублей. За это ему теперь придется 
ответить в рамках уголовного дела.

Ну и познакомился...
По горячим следам задержан зло-

умышленник, укравший банковскую 
карту и воспользовавшийся ею.

Как рассказали «АП» в пресс-службе 
Алтайского линейного управления (ЛУ) 
МВД России на транспорте,  29-летний жи-
тель Новичихинского района возвращался 
с вахты домой с пересадкой в Барнауле. 
Ожидая автобус, молодой человек зашел в 
кафе и познакомился с тремя мужчинами. 
Общаясь с ними, проговорился, что хорошо 
заработал и у него теперь крупная сумма 
на карте. Через некоторое время вахтовик 
обнаружил, что она пропала вместе с но-
выми приятелями.

Сотрудники отдела уголовного розыска 
транспортной полиции по горячим следам 
установили злоумышленника и задержали 
за кражу. Им оказался ранее неоднократ-
но судимый за корыстные преступления 
34-летний местный житель, который рас-
считывался чужой банковской картой в 
различных магазинах Барнаула и успел 
потратить более 3500 рублей. Грозит ре-
цидивисту за очередное преступление до 
шести лет лишения свободы.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Ловушка для оленя
В Республике Алтай завершись полевые работы по 
изучению северного оленя. Рогатого удалось сфото-
графировать.

Очередная экспеди-
ция прошла в сентябре 
этого года. Она продли-
лась 22 дня. За это время 
сотрудники Алтайского 
биосферного заповедни-
ка прошли маршрут про-
тяженностью 404 км.

Благодаря хорошей 
погоде специалистам 
удалось выполнить все 

запланированное. В частности, по пути они проверили обслу-
живание фотоловушек и установили новые камеры.

Всего было получено почти 50 тысяч снимков. Наибольший 
интерес вызвали фотографии северного оленя. Этот подвид 
занесен в Красные книги России и Республики Алтай. Охота и 
посещение мест его обитания запрещены, сообщают в офици-
альном сообществе заповедника в социальной сети «ВКонтакте».

По словам ведущего научного сотрудника заповедника Юрия 
Калинкина, причины сокращения численности и ареала лес-
ного подвида северного оленя до сих пор однозначно не ясны, 
исследователями выделяются два основных фактора: охота и 
изменение климатических условий.

Добавим, что в фотоловушки также попали горный козел, 
марал, лось, кабан, медведь, косуля, волк, лисица.

А кроме того,  злостные нарушители заповедного режима. Ин-
формацию о последних передадут в следственные органы.

Антон ПЕТРОВ

Алексей Шефер пред-
ставил Алтайский 
край на федеральном 
телевизионном шоу 
«Битва шефов».
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Ведущие этой популяр-
ной программы – шеф-повар 
Константин Ивлев и конди-
тер Ренат Агзамов. Участ-
ники презентуют мастерам 
свое блюдо, после чего один 
из них приглашает человека 
в свою команду. Далее про-
цесс идет в командах. Пре-
тенденты на финал готовят 
заданные ведущими блюда, 
а судьи решают, кто достоин 
пройти дальше.

Барнаулец презентовал 
для Агзамова и Ивлева ри-
зотто из алтайской полбы с 
говяжьими щеками, кедро-
вым орехом и луком-поре-
ем. Это одно из коронных 
блюд А лексея, которое 
всегда высоко оценивают 
его гости.

– Блюдо очень понрави-
лось Ренату, он говорил, что 
это лучшие щеки, которые 
он когда-либо ел, и съел 
практически все, – расска-
зал Алексей.

Выбирая блюдо для само-
презентации на шоу, повар 
не сомневался – готовить бу-
дет из алтайских продуктов, 
произведенных в регионе.

– Я считаю, что Алтай 
богат различными продук-
тами, которые можно пред-
ставлять на гастрономиче-
ской арене нашей Родины, 
и они конкурентоспособны, 
если говорить о качестве, – 
подчеркнул Алексей.

Д�� �������������
Алексей всегда с инте-

ресом смотрел передачи о 
кулинарии и гастрономии. 
В один момент и решил по-
участвовать сам – подал за-
явку на «Битву шефов». При-
знается, была внутренняя 
уверенность, что пройдет, 
и ожидания не обманули.

В свою команду барнауль-
ца пригласил Ренат Агзамов. 
Алексей, к слову, не загады-
вал, к какому именно шефу 
попадет, он лишь стремился 
показать свое мастерство и 
получить новый опыт.

После самопрезентации 
участники готовили блюда, 

которые им задавали шефы. 
Команде Рената Агзамова до-
стался узбекский лагман – 
его Алексей делал впервые. 
В эфире программы при-
знался, что подсматривал, 
как его готовил друг, живу-
щий в Узбекистане. Барнау-
лец отошел от классического 
рецепта, что понравилось 
Ренату.

Во втором этапе конкур-
санты делали запеченный 
картофель. Алексей стал по-
луфиналистом, но, к сожале-
нию, не дошел до победы. Но 
он не расстраивается, счита-
ет, что шефы – нормальные 
мужики. Ему удалось после 
съемок с ними пообщаться, 
и они дали много дельных 
советов.
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Образование Алексея 

связано с IT-сферой. Навыки 
в кулинарии сначала разви-
вал как хобби – готовил для 
себя и посещал мастер-клас-
сы. А потом гастрономиче-
ский мир затянул его с голо-
вой. Первый заказ получил 
от друзей. Они попросили 

приготовить им блюда на 
день рождения. Так барна-
ульский шеф-повар решил 
развиваться в кейтеринге 
(обслуживание выездных 
фуршетов и банкетов под 
ключ).

Сейчас Алексей занима-
ется собственным проек-
том «Шеф-еда». В нем два 
направления – кейтеринг 
и кулинарная школа.

– Моя философия – гото-
вить из хороших, натураль-
ных продуктов высокого 
качества. Мы стараемся ра-
ботать в премиум-сегменте, 
– отметил Шефер.

Сам Алексей предпочи-
тает простые блюда. Одно 
из любимых – окрошка. 
Нравится с деревенской 
сметаной, огурчиками, на 
домашнем квасе или с язы-
ком.

– Обязательно нужно до-
бавить в нее много зелени, 
немножечко черного перца 
и секретный ингредиент – 
любовь повара, конечно же, 
– добавил Алексей.
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Алексей считает, что 
нельзя однозначно назвать 
какую-то одну националь-
ную кухню лучшей. Однако 
в Барнауле, по его наблюде-
ниям, у горожан все-таки 
можно проследить предпо-
чтения.

– На мой взгляд, в Бар-
науле более востребована 
кавказская кухня. Всегда, 
когда приходишь в такие ре-
стораны, видишь там много 
людей, которые отмечают 
вкусные блюда, большие 
порции и хорошее обслу-
живание. Также в городе 
пользуется популярностью 
вьетнамская кухня. В оче-
реди всегда минимум че-
ловек десять перед тобой. 
Она вкусная, достаточно 
легко усвояемая, – считает 
Алексей.

Что касается планов, 
барнаульский шеф-повар 
признался, что хочет уча-
ствовать в «Битве шефов» в 
новом, третьем сезоне. Кроме 
того, уже сейчас Алексей Ше-
фер проходит кастинг еще 
в один кулинарный проект, 
подробности о котором пока 
не раскрывает.
Наталья АНДРОНОВА, 
фото из личного архива 

А. Шефера

Сменил ноутбук 
на сковородку

Алексей Шефер: «Моя философия – готовить из натуральных продуктов высокого качества».


